

Nace Francisco I. Madero, Apóstol de la democracia

30 de octubre de 1873



Francisco Ignacio Madero González nació el 30 de octubre de 1873 en la hacienda “El Rosario”, ubicada en Parras, Coahuila. Era miembro de una de las familias más ricas del país. No solo fue el heredero de bienes familiares, sino también del legado de una larga y extensa tradición liberal. Fue un político mexicano cuyo pronunciamiento contra el régimen de Porfirio Díaz desencadenó la Revolución Mexicana.¹

Durante su infancia, recibió clases particulares en su hogar, hasta que a la edad de 12 años entró al Colegio Jesuita de San Juan Nepomuceno en Saltillo. Posteriormente, inició

“Yo he comprendido muy bien que si el pueblo me ha designado como su candidato para la Presidencia, no es porque haya tenido la oportunidad de descubrir en mí las dotes del estadista o de gobernante, sino la virilidad del patriota resuelto a sacrificarse, si es preciso, con tal de conquistar la libertad y ayudar al pueblo a librarse de la odiosa tiranía que lo oprime.”

Francisco I. Madero
Presidente de México

¹ INEHRM. “Francisco I. Madero”, <https://goo.su/LBcEz>

sus estudios en los Estados Unidos y luego en el Liceo Versalles y en la Escuela de Altos Estudios Comerciales en París.

En 1892 regresó a México; un año después se encargó de las fincas y las haciendas de su familia, donde modernizó los sistemas de cultivo y de riego, además de que intentó mejorar la situación de sus trabajadores. Luego se estableció en San Pedro de las Colonias, ahí realizó acciones de beneficencia social, como la fundación de una escuela comercial.

Movimiento antirreeleccionista

En 1905 Madero fundó *El Demócrata*, publicación mediante la cual difundían información sobre el derecho al sufragio, la libertad de prensa y pensamiento.² En octubre de 1908, publicó el libro *La sucesión presidencial en 1910*, que lo proyectó como el candidato viable para contender en las elecciones presidenciales por el Partido Antirreeleccionista, en contra del candidato eterno: Porfirio Díaz.

En enero de 1909, Madero fundó el Club Democrático Antirreeleccionista de San Pedro. Un mes después viajó a la Ciudad de México y con Roque Estrada José Vasconcelos y otros personajes fundó el Centro Antirreeleccionista de México.³ Su lema representativo fue “Sufragio efectivo. No reelección.”

En junio de 1910 Madero emprendió un viaje con Félix F. Palavicini y Luis Cabrera; recorrieron el país con el propósito de fundar clubes para esparcir sus ideales. Lamentablemente, las autoridades gubernamentales se percataron del peligro que significaba el movimiento, entonces fue arrestado el 7 de junio en Monterrey. Con el líder recluido, las elecciones favorecieron a Porfirio Díaz, mientras que Madero fue trasladado a San Luis Potosí, donde logró su libertad.

Ante estas circunstancias, optó por la lucha armada y huyó a San Antonio, Texas. Ahí el 20 de noviembre publicó el Plan de San Luis, en el que convocaba al pueblo a alzarse en armas. Ese día entró al país al mando de un grupo armado; sin embargo, el contingente era reducido, y decidió regresar a Nueva Orleans hasta encontrar un momento más propicio. En febrero de 1911, cuando la Revolución ya se había extendido en gran parte del territorio mexicano, llegó Madero a México y atacó Casas Grandes, Chihuahua.

² INEHRM. “Francisco I. Madero”, <https://goo.su/LBcEz>

³ Secretaría de la Defensa Nacional. “6 de noviembre de 1911...”, <https://goo.su/8aZ2l>

Breve presidencia, legado trascendente

Porfirio Díaz renunció al poder el 25 de mayo de 1911 y se dirigió al exilio a París. Francisco I. Madero entró a la Ciudad de México el 7 de junio de ese año como jefe de la Revolución triunfante. En el transcurso de los siguientes meses organizaría su campaña política junto con José María Pino Suárez con el propósito de postularse como presidente y vicepresidente, respectivamente.⁴

Mientras tanto, Francisco León de la Barra y Quijano, entonces secretario de Relaciones Exteriores, asumió de manera interina la Presidencia de México. Su principal tarea sería convocar a elecciones generales. Este breve gobierno (duró cinco meses) presentó una iniciativa con la finalidad de crear un Departamento de Trabajo

El 15 de octubre de 1911 hubo elecciones presidenciales, Madero resultó ganador. Más adelante asumió la Presidencia del país el 6 de noviembre de 1911. Un día después reformó la Constitución para vetar la reelección de vicepresidente, presidente y gobernadores de los estados.

El día 30 del mismo mes, en tanto expedían la ley del servicio militar obligatorio, decretó la desaparición de la leva mediante el reemplazo anual de las bajas del ejército por civiles reclutados mediante sorteo, correspondiente al uno por millar de la población masculina censada de cada entidad federativa. El 19 de diciembre del mismo año, publican una nueva Ley Electoral para establecer el voto directo en las elecciones federales.⁵

Si bien es cierto que el gobierno de Madero solo duró 15 meses, emprendió acciones con el objetivo de mejorar la atención sanitaria y educativa de la población, y aprobó la reducción de la jornada laboral, que pasó de doce a diez horas. También aprobó el derecho a la huelga y legalizó la libertad sindical. Igualmente respetó la libertad de prensa, además de que fomentó la participación democrática de la población en las elecciones de sus gobernantes.

El principio del fin

Durante su gobierno Madero padeció una crisis de “credibilidad” debido a su mesurada redistribución de la tierra, pues los sectores más radicales exigían expropiaciones. Por ello, el 28 de noviembre, Emiliano Zapata promulgó el

⁴ Memoria Política de México. “Francisco Ignacio Madero González”, <https://goo.su/r5BOI>

⁵ *Idem*.

Plan de Ayala, con el cual se declaró en contra del gobierno de Madero porque no había cumplido la promesa de devolver a los campesinos e indígenas las tierras comunales.⁶

Asimismo, los antiguos simpatizantes de Díaz se reorganizaron y se aliaron con un sector del ejército. Entonces, el 9 de febrero de 1913 los generales Gregorio Ruiz y Manuel Mondragón comenzaron un golpe de Estado contra el gobierno de Francisco I. Madero. El sitio de la ciudadela se prolongó varios días hasta que el 22 de febrero de 1913, Madero y José María Pino Suárez fueron asesinados a las afueras de la Penitenciaría de Lecumberri en la Ciudad de México por órdenes de Victoriano Huerta.⁷

Imagen: <https://goo.su/Mn94pL>

⁶ Elena Fernández Tomás y Tamaro. "Biografía de Francisco y Madero", <https://goo.su/cO5SPfX>

⁷ INEHRM. *De la caída de Madero al ascenso de Carranza*, <https://goo.su/pLPcKK>